

LA CONSTANCIA

CONCERTADO
FRANQUEO

DIARIO ÍNTEGRO FUERISTA

REDACCION Y ADMINISTRACION
NOIPE, 3, BAJO Y PRAL.—TELÉFONO, 266.

¡AÑO XVII!

SAN SEBASTIAN Sábado 7 de Febrero de 1914

¡Núm. 5.389!

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS
VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA

Vivir para Ver

No hace aun muchos días, nuestro colega «El Pueblo Vasco» echando un memorial a las Instituciones para una senaduría vitalicia, decía esto que copiamos:

«Es muy cómodo ser exministro, tener una senaduría vitalicia de concesión regia y no colaborar en la obra político-DINÁSTICA de conjunto.

«..... Lo que no puede tolerarse, con serenidad, es que el exministro de la Corona, sin riesgo de perder en la pelea su posición política, porque el rey se dignó seguirse con carácter vitalicio, venga a ponernos el «nri»... mientras los demás, los pobres patrias, los que humildemente, pero con constante entusiasmo peleamos contra la ola roja, lejos de creer que agraviamos a los republicanos tenemos a honra de «dinásticos el combatirlos a diario.»

Y ayer escribe esto otro que trasladamos también a nuestras columnas:

«Gentilhombre que dimite?

Dícese que en la mayordomía de Palacio se ha recibido la dimisión del cargo de gentilhombre de un donostiarra cuyas iniciales son D. J. E., que de este modo quedará en franquía de manera honrosa, por si tuviera que ponerse abiertamente en frente del presunto candidato que en las próximas elecciones se dispone a luchar por San Sebastián y que está hoy bien relacionado y bien visto en las altas esferas.

La plausible actitud del gentilhombre parece obedecer a su deseo de recobrar toda libertad por si su actitud luchando en frente del otro candidato dinástico fuese causa de que TRIUNFE EL CANDIDATO REPUBLICANO.»

Ayer hacía una obra dinástica de conjunto, y aunque pobre patria, luchaba con entusiasmo contra la ola roja, teniendo a honra de dinásticos el combatir a los republicanos diariamente.

Hoy aplaude la actitud de un gentilhombre, que por las señas mortales de necesidad que apunta el susodicho diario, no es otro que el exalcalde don José Elósegui, para presentarse por este distrito de San Sebastián, frente al candidato al parecer encasillado, para facilitar y asegurar de ese modo el triunfo del candidato republicano.

Admiremos la moralidad de consecuencia política y dinastismo, que se encierran en esos párrafos.

¿Qué habrá sucedido aquí? Pues sencillamente que el famoso entusiasta y disimulado memorial, primero, no hizo blanco, se fue por alto; y ahora se repite el disparo, enfilando la puntería por bajo y a quemarropa.

Así son los hombres grandes, que se mueven y cambian por cosas muy pequeñas.

La fiesta de los médicos en el Teatro Victoria Eugenia

A juzgar por las localidades recogidas por los señores abonados y por las que hay pedidas, el lleno ha de ser formidable la tarde del próximo jueves, en que ha de celebrarse la función a beneficio del Dispensario antituberculoso y Sanatorio de Nuestra Señora de las Mercedes.

Desde hoy se expenden en las oficinas del Colegio Médico, Buen Pastor 11, bajo, las pocas butacas y palcos que quedan, así como el resto de las localidades de anfiteatro y galería.

Los ensayos de las obras que se van a representar, están muy adelantados; y desde luego puede asegurarse que el éxito artístico

y económico ha de ser igual al obtenido el año pasado en el mismo teatro.

Ha de llamar la atención, el numeroso y brillante coro de señoras y de hombres, que toman parte en la graciosa zarzuela «La Marcha de Cádiz» perteneciente al laureado Orfeón Donostiarra, y que para sí lo quisieran muchas compañías de Opera.

La orquesta la dirigirá el maestro Esnaola, que ha ensayado la obra con verdadero «amor».

En breve se publicarán los programas de mano, con el reparto de personajes de las obras que se van a poner en escena.

Los precios de las localidades, serán los mismos que rigieron en las funciones del año pasado.

EN FRANCIA

La apertura de Tribunales

«Ha tenido lugar ésta en Francia, como todos los años, celebrándose en la iglesia de Saint-Germain l'Auxerrois de París, la Misa del Espíritu Santo con que se inaugura el año judicial.

Presidía el Cardenal Arzobispo, Mgr. Amette y ofició el primer vicario de la parroquia, M. Perreur.

La asistencia fué numerosísima, y estaba compuesta de magistrados, miembros del Colegio de abogados y de las compañías judiciales.»

En cambio, aquí, en la católica y monárquica España, eso de la Misa del Espíritu Santo nos parece una antigüalla mandada a recoger, y ningún acto religioso ni de ninguna otra clase (fuera del insoportable discurso ministerial) precede ni acompaña a la apertura de tribunales.

¿Para qué Misas del Espíritu Santo, si estamos siempre inspirados al administrar justicia y el Jurado es un modelo de inspiración y de ciudadanía?»

Los dos párrafos precedentes son de la «Revista de Tribunales».

Huelga comentarlos.

Asociación de señoras de la provincia de Guipúzcoa

Relación de las cantidades recaudadas en la colecta verificada el domingo 18 de Enero de 1914, en favor de las familias de los muertos y heridos en la campaña de Africa.

Suma anterior 7.641,25 pesetas.

Entregadas por los señores Curas párrocos

Aizarna, 15,15 pesetas; Arróna, 30,50; Azcoitia, 290,00; Azpeitia, 160,00; Cestona, 70,95; Deva, 94,70; Iciar, 13,00; San Miguel de Atardi, 6,75; Astigarreta, 13,00; Ataun, 23,00; Beasain, 82,10; Cegama, 36,50; Cerain, 10,00; Ezquioga, 10,00; Gainza, 17,00; Idiazabal, 89,70; Ichaso, 15,00; Legazpia, 25,00; Mutilloa, 14,00; Ormaiztegui, 23,00; Zaldivia, 15,60; Zumarraga, 61,15; Aya, 51,00

Por los señores alcaldes

Arama, 17,75 pesetas; Isasondo, 46,60; Villafranca, 200,00,

Total suman 9.072,70 pesetas.

(Continuará)

MOVIMIENTO INTEGRISTA

EN GRANADA

El primero del corriente, celebró la Juventud Integrista de Granada Junta general para elegir nueva Junta directiva.

La nueva Junta quedó constituida en la siguiente forma:

Presidentes honorarios: D. Juan

de Olazabal; D. Manuel Senante y D. Juan Antonio Zabala. Capellán, D. Gregorio Carretero.

Presidente efectivo: D. Servando Cuadra; vicepresidente, D. José Rodríguez; tesorero, D. Celestino Carretero; secretario, D. Antonio Muñoz y vocal, D. Gabriel Adarve.

Una vez constituida la nueva Junta se acordó otorgar un voto de gracias a la Directiva saliente, por su acertada gestión al frente de la Juventud y comunicar a los jefes la renovación de la Junta, reiterándoles al propio tiempo la adhesión inquebrantable de la Juventud al programa del Partido.

Después, el nuevo presidente pronunció un elocuente discurso, para dar las gracias por su nombramiento y ofreciendo trabajar con el mayor entusiasmo en servicio de la causa del Partido Integrista.

A continuación, el Capellán, en un hermoso discurso, alentó a la Juventud a trabajar sin desmayos para lograr el reinado social del Deífico Corazón, perseverando en la guerra contra todo género de liberalismo, que es la ruina de la Patria.

El dignísimo Capellán, así como el presidente, fueron aplaudidísimos.

Al siguiente día, festividad de la Purificación de Nuestra Señora, celebró la Juventud una misa de comunión, acercándose a la Sagrada Mesa muchos jóvenes integristas, conculgando también con éstos muchos veteranos.

Esta brillante Juventud, se propone emprender inmediatamente una serie de activos trabajos, tales como el de restauración del Círculo, reimpresión de la notable obra de Sardá y Salvany, titulada «Integristas!» y propaganda del órgano del Partido «El Siglo Futuro».

Reciba nuestro aplauso tan trabajadora Juventud.

HEREIN.

EL AHORRO

La Asamblea de Cajas de Ahorros y Montes de piedad celebrada en la Corte, da como ahora dicen, actualidad o tema tan interesante.

El haberse planteado el problema social en las modernas sociedades en forma distinta de como lo estaba en las antiguas, hace que sin haber variado ni poder variar los principios eternos que han de servir de base a su solución, las formas, accidentes y modos de los remedios hayan de acomodarse a las modernas necesidades y modo de ser de las cosas y al adelanto material y económico de los tiempos.

Tal ocurre con el ahorro. La esencia de éste no ha cambiado, el modo, sí. Función importantísima de la previsión humana se hace preciso que sea lo más eficaz y práctica posible, a la vez que debe tratarse de que no produzca un mal social. El concepto del ahorro tiene hoy un sentido mucho más vasto y extenso, al mismo tiempo que más fácil de realizar, que el sentido clásico de esa palabra.

El ahorro es la abstención del consumo inmediato para reservar sus medios en previsión de futuras necesidades. Sus límites son por un lado los deberes de caridad con el prójimo, que a todos obligan dentro del límite de las fuerzas de cada uno, y por otro la satisfacción de esas mismas necesidades, pues es contra el espíritu del ahorro el privarse de los elementos necesarios para la vida, disminuyendo la aptitud para el trabajo, la resistencia y la salud del sujeto y de su familia, con el fin de prevenirse contra futuras y aleatorias contingencias,

que por ese procedimiento se provocan de modo cierto.

Los deberes de caridad se oponen al ahorro del que posee una fortuna suficiente para mantener su posición social y tener asegurado el porvenir de su familia.

El deber de caridad en el que se halla en esas condiciones es primordial. Recuérdese la parábola del rico avarito del Evangelio. De él no se cuenta falta ni crimen ninguno, salvo su dureza de corazón con el pobre Lázaro. ¡Quién me diera, dice un autor católico— poder pasear el espectro rodeado de llamas de ese rico avarito entre los potentados del mundo, para que adquirieran temor del gravísimo peligro que les amenaza!

Aquel de cuyas rentas le sobra no sólo está obligado a ejercer la caridad directa, sino que, a nuestro juicio, después de cumplir ese deber estaría social y económicamente obligado a apoyar con ese sobrante las empresas honradas y serias que con las garantías posibles han de redundar en caso de éxito en aumento de la riqueza pública y de la prosperidad de su Patria, con lo cual favorece a todos sus conciudadanos, ejercita indirectamente la caridad, contribuye a la solución del problema social y procura el fomento de su propia riqueza para extender y hacer más intensa aún su benéfica acción. En el caso que examinamos dar al ahorro otras aplicaciones sería yerro gravísimo, sin que pueda objetarse el riesgo que siempre encierra el apoyo a cosas nuevas, puesto que se trata de un sobrante cuya pérdida ningún perjuicio ha de causar a su poseedor.

Volvamos al ahorro como elemento de previsión necesario y conveniente. Tres elementos primordiales realizan su ideal. Asegurarse el domicilio, precaverse de los efectos económicos de la muerte, en los seres amados, y prevenirse contra la enfermedad, la vejez y la falta de trabajo.

El ideal respecto al primero es llegar a obtener que todo obrero honrado y económico, constituido en familia y de cierta edad, sea propietario de una casita modesta, pero confortable, con un pequeño jardín que le sirva de lugar de esparcimiento a él y a sus hijos. La casa barata, el barrio obrero, más fácil cada día de realizar por la rapidez y economía de los medios de traslación al sitio del trabajo, solo deben ser un paso para llegar a ese fin, que puede obtenerse convirtiendo parte del alquiler en amortización del capital e interés de la adquisición.

El amor a la posesión de la tierra, digan lo que quieran los socialistas, es innato y esencial en el corazón del hombre. Para que desapareciera sería preciso que variara la naturaleza humana. Obra de ese amor ha sido la civilización que nunca se hubiera producido en pueblos nómadas, cazadores, pescadores y ganaderos. Sólo hay una excepción en la universalidad de ese sentimiento, y es la raza judía, que no tiene de él ni el menor rastro, siendo esa precisamente una de las características que la diferencian del resto de la humanidad. Por eso Carlos Marx, el judío de Tréveris, lanzó al mundo la idea de la propiedad colectiva, idea que desaparecería totalmente en aquellas naciones en que una masa obrera considerable tuviese individualmente participación en la propiedad privada del suelo.

Ese debe ser el primer elemento del ahorro. El segundo es precaverse del efecto desastroso de la despartición prematura del jefe de familia que sostiene la suya con el producto de su trabajo. Esa previsión la realiza el seguro de vida. De qué le sirve al hombre de situación modesta ahorrar por semanas o por meses pequeñas cantidades, para en un período de veinte años asegurar a su familia

contra la indigencia, si muere al poco tiempo de haber empezado a hacerlo? La verdaderamente genial institución del seguro de vida le da la certeza de esa duración de veinte años para los efectos económicos, constituyendo así el segundo elemento del ahorro racional. Por eso las Sociedades de seguros deben estar, no intervinidas directamente por el Estado, pero sí inspeccionadas muy de cerca por él, para evitar, no sólo que sean medios de fraude o estafa, sino que corran los riesgos del agio de una Sociedad de crédito ordinaria. Al mismo tiempo debe procurarse la creación de pólizas pequeñas para obreros.

Lo mismo puede decirse de las asociaciones que tienen por objeto neutralizar los efectos de la enfermedad, accidente y paro forzoso que deben tener carácter cooperativo bajo la tutela de la autoridad pública. Todo ello se completa con el retiro por ancianidad, que por deber social ha de otorgarse a todo el llegado a la edad de incapacidad de trabajo.

Y una vez que el individuo, obrero o de la clase media modesta, ha atendido y cubierto esos elementos de previsión y completado ésta con una pequeña cantidad en la Caja de Ahorros para imprevistos, puede gastarse su jornal o sueldo íntegramente o el resto del mismo, procurándose aquellas satisfacciones lícitas que hacen amable la vida.

Materia es ésta que un periódico diario y en artículo de fondo sólo puede esbozarse, pero de ella puede decirse que en el ahorro y la previsión con carácter social y amplio y mantenidos dentro de los límites que establece la moral cristiana, está, si no toda la solución del problema social contemporáneo, sí un paso gigantesco para obtenerla.

G. F. Y.

Los triunfos de un donostiarra

En el Teatro Circo Price de Madrid se ha verificado el estreno de la zarzuela «Golondrinas», letra de don Gregorio Martínez Sierra y música del maestro José María Usandizaga.

Según leemos en los periódicos, el triunfo alcanzado por nuestro querido paisano ha sido sencillamente colosal, ruidosísimo.

Afirman los cronistas que la música es muy delicada y llena de inspiración, superando en mucho a la letra.

En el primer acto se obligó a Usandizaga a salir a escena, escuchando calurosos aplausos; en el segundo, los aplausos al músico donostiarra fueron delirantes, teniendo que repetirse todos los números musicales y en el tercer acto se desbordó el entusiasmo como pocas veces se ha visto.

Usandizaga envió ayer al alcalde este telegrama:

«Aclamaciones anoche estreno «Las Golondrinas» Price ruego transmita querido pueblo ovaciones que recibí».

El alcalde le envió otra expresivo felicitándole.

Tomamos una parte muy grande en el júbilo que participan el autor, nuestro querido Usandizaga y los buenos donostiarras, por tan colosal triunfo y con verdadero entusiasmo le enviamos nuestra enhorabuena.

Muerte de un célebre astrónomo

Ha muerto, a la edad de 70 años, el astrónomo inglés más famoso, Charles Gill. Había nacido en Escocia, y su celebridad data de 1870, en que se organizó la